

DILEMA MORAL: El valor de la reflexión a contratiempo

El dilema que se nos presenta busca poner al lector en una situación límite debido a las condiciones dadas y un tiempo que corre en nuestra contra. Dado esto, vamos a tener que actuar con rapidez y eficacia apoyándonos en los valores y derechos que conocemos, obteniendo así la respuesta que pueda considerarse la más íntegra. Ya que no contamos con ningún dios o superhéroe que pueda acudir en nuestra ayuda, recae sobre el cuerpo policial la toma de decisión y toda la carga de problemas que esta pueda acarrear.

Así pues, la primera opción a tener en cuenta nos viene ya reflejada en el relato, siendo que podemos optar por evacuar a aquellas personas que se encuentren en Skila. Si tomásemos esta decisión aseguramos el rescate de los reos de la cárcel, ancianos en la residencia, alumnos si es que la bomba va a estallar en horario escolar y religiosos o feligreses que pueda haber acudido a las iglesias y catedrales. A esto debemos también sumar la vida de posibles turistas en la zona o los mismos trabajadores en la cárcel y residencia. Por otra parte, tenemos como segunda solución el evacuar Kariba. De esta manera ponemos a salvo a todos aquellos que se encuentren en las edificaciones nombradas en el dilema. Así, tendríamos que tener en cuenta a todos aquellos enfermos o personas que hayan asistido al hospital por algún tipo de cita o visita, los adolescentes ingresados en el centro de menores, la gente visitando el museo y toda una cantidad de personas recogidas en el albergue, desde sin techo hasta toxicómanos o indigentes. De nuevo, hemos de incluir a los trabajadores y turistas que puedan encontrarse allí en ese exacto momento.

Una vez tenemos claras que estas son las dos primeras soluciones, el problema es fácil de ver; entran en conflicto dos de los valores más importantes, la vida y la libertad (entre otros que mencionaré más adelante). Sin embargo y antes de ponernos a meditar sobre qué vidas poner por encima de otras, (cosa que es imposible ya que es algo a lo que no se le puede atribuir un valor), hay que cuestionarse “¿hay más opciones?”. De hecho, sí.

El cuerpo policial podría dividirse de manera que mientras que unos ayudasen a evacuar Skila, otros hiciesen lo mismo en Kariba. Si eligiésemos esta solución, además de ampliar el rango de rescate de personas estaríamos siguiendo la teoría de Aristóteles, quien buscaba siempre resolver los dilemas haciendo uso del justo medio. Y si tenemos

en cuenta la opinión pública después de que todo haya pasado, la gente no podrá culpar al cuerpo policial de haber valorado a algunas personas más que a otras. Sin embargo, si nos guiamos por cualquiera de las dos primeras opciones debemos de tener en cuenta que habrá gente dispuesta a juzgar por haber salvado una zona y no otra. Aun así, si eligiésemos esta resolución también ponemos en peligro la vida de los policías que hayan ido a evacuar. A pesar de que podemos salvar a personas en Kariba y Skila, estamos reduciendo el número de evacuadores por zona. Esto significa que la velocidad con la que evacuemos va a ser directamente proporcional al número de personas que tengamos haciéndolo, aunque esto suponga que seguramente no consigamos salvar la vida de todos.

También contamos con una cuarta opción; sin embargo, estaría más encaminada a ser un método para conocer la posición exacta de la bomba y podría incluso considerarse cuando menos cruel. Así pues, el cuerpo policial podría decidir una zona para evacuar (pongamos que Kariba) y que mientras tanto, lleven a la zona contraria (que en este caso sería Skila) al compinche detenido, Uly. De esta manera podemos comprobar dónde está la bomba, de manera que asumimos que si Uly aprecia su vida y la bomba está en Skila (que es donde él se encuentra), confesará y podremos comenzar a evacuar la zona correcta. Por otro lado, si se mantiene callado o no le afecta estar allí, podríamos pensar que quizás sí hayamos realizado la opción correcta evacuando Kariba. Por supuesto, si eligiésemos esta solución tendríamos que tener en cuenta ciertas variables, como que Uly decida mentirnos o que prefiera morir antes que revelar el paradero de la bomba. Lo ideal para que esto saliese bien sería poder tomar a la familia de Uly y posicionarla también en una de las zonas; de esta manera no estaríamos hablando de su propia vida, sino de la de sus seres queridos. Igualmente, podríamos mentirle respecto a ello y hacerle creer que de verdad tenemos a gente de su círculo como rehenes. La clave en esta opción es presionar a Uly al máximo de manera que pongamos su vida en riesgo con tal de salvar las otras muchas en peligro. Sin embargo y en este caso, iríamos contra una gran cantidad de derechos humanos tales como el que «todas las personas tengan derecho a una vida, libertad y protección» (Artículo 3) o el de «nadie será sometido a torturas o tratos crueles de ningún tipo» (Artículo 4). Debido a ello, esta solución queda completamente descartada.

Como última y quinta opción, podríamos acabar con el silencio del cuerpo policial ante los ciudadanos. Así, considero que podrían dar un aviso de emergencia por todo tipo de telecomunicaciones (tales como televisión, redes sociales, radios) con tal de

informar de la existencia de la bomba y, a su vez, el desconocimiento de su ubicación. Los policías podrían pedir ayuda a los residentes que se encuentren en Kariba y Skila para que comenzasen a salir por sí solos, ayudando y facilitando así el traslado de ciudadanos a una zona segura y fuera de peligros. Por otro lado y mientras tanto, se podría dividir el cuerpo policial para que acuda a asistir a aquellas personas que tengan más dificultades para salir ya fuera por temas de seguridad (en caso de los reos de la cárcel), enfermos (en caso del hospital) o similares.

En mi caso, considero que la opción más adecuada sería la última. Aprovecho esto también para responder a la cuestión de por qué la policía está guardando silencio y manteniendo en secreto la situación. Tal y como reflejo al tomar mi decisión, podría llegar a comprenderlo; sin embargo, no comparto su elección. Supongo que la única razón por la que no están haciendo nada público es la de no causar pánico entre la población o preocupar tanto a aquellos cuya vida corra peligro tanto como a sus cercanos o familiares. Y aunque esto es un contraargumento a mi decisión (y soy consciente de ello), no es algo de lo que deberíamos preocuparnos. Sí que puede ser un fuerte impacto para los ciudadanos en Skila y Kariba y podría llegar a bloquearlos a la hora de actuar, ralentizando el proceso de evacuación. Sin embargo, grupos de policías se encargarían de procurar mantener a todos a salvo y, tal y como he mencionado antes, ayudar a toda la gente que se haya visto conmocionada ante la situación. Además al elegir esta opción, estamos teniendo en cuenta los pensamientos filosóficos de Aristóteles y John Stuart Mill; no solo sabiendo que conseguimos el justo medio tras acceder a ambas zonas y no limitarnos a simplemente evacuar una, sino que también seremos capaces de salvar al mayor número de personas posibles (si no a todas).

Sobre si un superhéroe o superheroína sabría qué hacer ante este tipo de situación, estoy bastante convencida de que sí. Aunque todo depende de qué habilidades tuviese el héroe en cuestión, seguramente sería poseedor de alguna de mucha ayuda que facilitase la resolución del dilema. Teniendo en cuenta el hecho de que estaría acostumbrado a este tipo de situaciones, no tendría tanta presión y confusión respecto qué hacer. Ya sea porque cuente con una velocidad sobrehumana y pueda evacuarlos a todos, o rayos x que le permitan descifrar la posición de la bomba para acabar con ella, posiblemente sería capaz de hacer un mejor trabajo que el cuerpo policial y asegurar la supervivencia de todos.

Y para finalizar, uno de los puntos más importantes a tomar en cuenta sobre el relato es, ¿cuáles son los valores y derechos que se dan a lo largo del dilema y que nos

ayudan a decidir qué solución es la más correcta? Los que están en el escalón más alto son sin duda la vida y la igualdad (que además de ser valores, son derechos), ambos dados en todas y cada una de las soluciones ya que nos encontramos con una situación donde tenemos que decidir qué vidas podrían valer más que otras, cuando sería algo inhumano y completamente imposible establecerlo. Sin importar cuál sea la respuesta escogida, en todas vamos a guiarnos por, principalmente, esos dos valores (ya que de nuevo, son los más importantes). Por debajo tenemos valores como el compromiso (de la policía con todos los residentes, ya que su trabajo se basa en velar por su seguridad), la solidaridad, la justicia, la lealtad, la sinceridad (este último se daría en la respuesta que he elegido, ya que el cuerpo policial decidiría acabar con el secreto) y el trabajo en equipo (clave a la hora de evacuar a las personas). Sin embargo, debemos tener en cuenta a todos y cada uno de ellos aun si no tienen tanta relevancia como los primeros mencionados.

Sacamos como conclusión que el principal problema en el dilema es que nos encontramos con que todos los valores entran en conflicto ya que se dan en cualquiera de las soluciones propuestas sin excepción, por lo que no podemos sopesar ambas zonas cuando ninguna está por encima de otra en términos éticos. Aún así, sí que podemos fijarnos en la cantidad de vidas que podemos conseguir salvar en todos los casos, razón por la que mi decisión sería sin duda hacer conocedores de la situación a todos los habitantes y ciudadanos que se encuentren en Skila y Kariba.

Con el trabajo en equipo de los policías junto a los mismos civiles, creo que estaríamos muy cerca de poder salvar a todas las vidas en peligro. Sería una decisión rápida y eficaz, siempre y cuando todos los trabajadores estuvieran lo suficientemente coordinados como para llevar la solución a cabo. No tendríamos que preocuparnos por dónde va a explotar la bomba; lo único irrecuperable serán todas las obras arquitectónicas u objetos con valor que podamos hallar en las edificaciones. Sin embargo, la vida de un ser humano siempre se debería anteponer a cualquier bien material.

Beth